

# Johannes Dörflinger - Auswahl aus den Publikationen

## Monographien

Gemeinsam mit Ingrid Kretschmer und Franz Wawrik: Österreichische Kartographie. Von den Anfängen im 15. Jahrhundert bis zum 21. Jahrhundert. Wien 2004.

Gemeinsam mit Helga Hühnel: Atlantes Austriaci. Österreichische Atlanten 1561-1918. 2 vols. Wien 1995.

Die Landesaufnahmen des österreichischen Generalquartiermeisterstabes 1749-1854. Karlsruhe 1989.

Gemeinsam mit Ingrid Kretschmer und Franz Wawrik: Lexikon zur Geschichte der Kartographie. Von den Anfängen bis zum Ersten Weltkrieg. 2 vols. Wien 1986.

Die österreichische Kartographie im 18. und zu Beginn des 19. Jahrhunderts unter besonderer Berücksichtigung der Privatkartographie zwischen 1780 und 1820. 2 vols. Wien 1984-1988.

Gemeinsam mit Robert Wagner und Franz Wawrik: Descriptio Austriae. Österreich und seine Nachbarn im Kartenbild von der Spätantike bis ins 19. Jahrhundert. Wien 1977.

Die Geographie in der 'Encyclopédie'. Eine wissenschaftsgeschichtliche Studie. Wien 1976.

## Beiträge in Zeitschriften und Sammelbänden

Das geschichtskartographische Werk von Johann Matthias Hase (Hasius) - Paradigmenwechsel in der Historischen Kartographie (?). In: *Geschichtsdeutung auf alten Karten. Archäologie und Geschichte*, ed. Dagmar Unverhau (= Wolfenbütteler Forschungen, 101). Wiesbaden 2003. S. 228-259.

Beiträge österreichischer Jesuitenmissionare zur kartographischen Erschließung Amerikas. In: *Cartographica Helvetica* 28 (2003), S. 3-11.

Europäisches Weltbild und politische Allegorie im ausgehenden 16. Jahrhundert: Die "Christian Knight"-Karte von Jodocus Hondius. In: *Globalgeschichte 1450-1620. Anfänge und Perspektiven*, ed. Friedrich Edelmayr, Peter Feldbauer, Marija Wakounig. Wien 2002. S. 11-21.

Geschichtskarten und Geschichtsatlanten des Verlages Homann. In: *"auserlesene und allerneueste Landkarten". Der Verlag Homann in Nürnberg 1702-1848 [Ausstellungskatalog]*, ed. Michael Diefenbacher, Markus Heinz und Ruth Bach-Damaskinos. Nürnberg 2002. S. 150-159.

Die kartographische Darstellung Amerikas im 16. Jahrhundert. In: *Die Neue Welt: Süd- und Nordamerika in ihrer kolonialen Epoche*, ed. Friedrich Edelmayr, Margarete Grandner, Bernd Hausberger. Wien 2001. S. 17-22.

Zu den Karten von Anselm Desing. In: *9. Kartographiehistorisches Colloquium Rostock 1998*, ed. Wolfgang Scharfe. Bonn 2002. S. 131-136.

Zum Einfluß der nationalsozialistischen Herrschaft auf deutsche Atlanten (1933-1945). In: *8. Kartographiehistorisches Colloquium Bern 1996*, ed. Wolfgang Scharfe. Bern 2000.

Die Karten und Globen von Anselm Desing. In: *Anselm Desing (1699-1772). Ein benediktinischer*

Universalgelehrter im Zeitalter der Aufklärung, ed. Manfred Knedlik und Georg Schrott. Kallmünz 1999. S. 197-207, 419-421.

Anselm Desing (1699-1772) und seine Globen. In: Der Globusfreund, Bd. 47-48 (1999), S. 229-242.

Zu den Sprachen- und Völkerkarten von Heinrich Kiepert. In: Antike Welten - Neue Regionen. Heinrich Kiepert 1818-1899, ed. Lothar Zögner (= Staatsbibliothek zu Berlin - Preußischer Kulturbesitz, Ausstellungskataloge, N.F. 33). Berlin 1999. S. 31-43.

120 Jahre österreichische Ausgaben des "Putzger" - Anmerkungen zur Neubearbeitung 1998. In: Mitteilungen des Instituts für Österreichische Geschichtsforschung, Bd. 107, 1-2 (1999), S. 151-165.

Austrian atlases of the nineteenth and early twentieth centuries. In: Images of the world: The atlas through history, ed. John A. Wolter and Ronald E. Grim. Washington, D.C. 1997. S. 233-256.

Österreichs Anteil an der Polarforschung (mit Ausnahme der "Tegetthoff"-Expedition). In: Die Schrecken des Eises und der Finsternis. Österreich und die Arktis (= Katalog zur Sonderausstellung im Heeresgeschichtlichen Museum). Wien 1996. S. 25-43.

Geschichtsatlanten vom 16. bis zum Beginn des 20. Jahrhunderts. In: 400 Jahre Mercator - 400 Jahre Atlas. "Die ganze Welt zwischen zwei Buchdeckeln". Eine Geschichte der Atlanten, ed. Hans Wolff (= Bayerische Staatsbibliothek, Ausstellungskataloge, 65). Weissenhorn i.B. 1995. S. 179-198.